
1 Ha sido un año com-
plicado tanto para 

nuestra empresa como 
para el sector en general. 
La sequía ha oca-
sionado fuertes 
pérdidas de 
producción 
en cereal y el 
descenso en 
la siembra 
del maíz en 
la Cuenca del 
Ebro. Por otro 
lado, la caída de 
precios de materias 
primas y de productos fi-
nales ha generado mucha 
incertidumbre. Sin em-
bargo, nuestra red de 270 
ingenieros agrónomos 
nos ha permitido resistir 
bastante bien. 
 
 

2 Son buenas, ya que 
esperamos mejores 

condiciones meteorológi-
cas y más estabilidad en 
todos los precios. Preve-
mos volver a la senda de 
un fuerte crecimiento gra-

“Pedimos al gobierno que 
mejore la formación y 
capacitación de las personas”

cias a estas mejores con-
diciones y sobre todo al 
lanzamiento de nuevos 
proyectos. 

 

3 Que, aprove-
chando que 

tienen cuatro 
años por de-
lante, incidan 
en mejorar la 
formación y ca-

pacitación de 
las personas, la 

productividad de las 
empresas y que ofrez-

can un mayor apoyo a las 
iniciativas de emprendi-
miento. En definitiva, que 
se centren en los proble-
mas reales de los ciuda-
danos y de las empresas. 
 

RICARDO LLATSER   
DIRECTOR GENERAL TIMACAGRO ESPAÑA

1 2023 ha sido muy 
complicado para el 

sector vitivinícola, inmer-
so en un cambio estructu-
ral en el ámbito eu-
ropeo. Se ha vis-
to afectado por 
agentes ex-
ternos, como 
la subida 
precio de los 
insumos y de 
los costes de 
producción, 
además de los 
conflictos geopolíti-
cos en la exportación. To-
do ello en un contexto en 
el que están cambiando 
las tendencias de consu-
mo del vino que se reduce 
en volumen para aumen-
tar en valor.   

 2 Para 2024 se vislum-
bra un escenario  con 

grandes oportunidades 
para nuestros vinos. Por 
un lado, aunque se vende-
rá menos vino, será más 
caro por la tendencia a la 
“premiumización” que re-
valoriza el producto. Por 

“Habrá grandes 
oportunidades, se venderá 
menos vino, pero más caro”

otro lado, el consumidor 
busca cada vez más vinos 
de calidad frescos y fáci-
les de beber, como los que 

se elaboran actual-
mente en nuestra 

Denominación. 
Por último, el 
enoturismo si-
gue en pleno 
desarrollo.  

3 Al gobier-
no central 

le pediría que de-
fienda de manera 

decidida al sector vitivi-
nícola sin fisuras porque 
atraviesa momentos muy 
complicados por algunas 
de las políticas europeas 
que amenazan su futuro. 
Y el sector en Navarra ne-
cesita que el Ejecutivo fo-
ral apueste de manera 
comprometida por un sec-
tor que lleva la marca de 
su tierra por todo el mun-
do y es motor económico y 
de desarrollo en el ámbito 
rural y que no puede ser 
deslocalizado porque 
hunde sus raíces en él. 

DAVID PALACIOS PRESIDENTE CONSEJO 
REGULADOR DE LA DO NAVARRA

1 Para nosotros 2023 
ha sido un año de re-

cuperación en un entorno 
de enorme dificultad para 
el sector vitiviníco-
la, que está su-
friendo una 
importante 
crisis deriva-
da de la caí-
da de consu-
mo en mu-
chos 
mercados im-
portantes; de 
unos costes dispara-
dos, y de una situación 
geopolítica internacional 
de gran incertidumbre. 
 

 2  Afrontamos  2024 
con optimismo y con 

energías renovadas, pese 
a la dificultad e incerti-
dumbre del contexto en el 
que nos movemos. Con-
fiamos que será un año de 
consolidación de la recu-
peración, pero nos teme-
mos que el entorno va a 
seguir siendo extremada-
mente competitivo y difí-

“Pedimos políticas que 
beneficen la competitividad 
de las empresas”

cil de predecir. 
 

3  Que favorezcan la 
creación y consolida-
ción del tejido pro-

ductivo y empre-
sarial del pa-
ís/Comunidad 
foral mediante 
políticas que 
beneficien la 
competitividad 

de nuestras 
empresas. Que 

desarrollen políti-
cas orientadas al medio 

y largo plazo huyendo de 
populismos y soluciones 
fáciles, y que favorezcan 
un clima de consenso y 
colaboración que permita 
a las empresas invertir y 
seguir creando riqueza.

JAVIER BASABE 
DIRECTOR GENERAL BODEGA PRÍNCIPE DE VIANA

1 2023 ha sido un año 
complicado. A las difi-

cultades económicas 
consecuencia de la eleva-
da inflación, el au-
mento de los ti-
pos de interés 
y los conflic-
tos bélicos, 
se une una 
situación ge-
neral de ex-
cedentes en 
el sector viníco-
la internacional 
que dificulta el desa-
rrollo del negocio. A pesar 
de ello, hemos alcanzado 
los objetivos previstos de 
ventas y rentabilidad, con 
un crecimiento impulsado 
por el canal de Horeca y 
por las ventas internacio-
nales, especialmente en 
América.  

2 Esperamos un 2024 
sin grandes cambios. 

A pesar de que la inflación 
y los tipos de interés co-
mienzan a contenerse, lo 
hacen dejando una situa-
ción de precios superiores 

“Echamos en falta que  
los gobiernos pongan el foco en  
las necesidades del ciudadano”

y de capacidad de gasto 
inferior, por lo que está 
por ver si se mantienen 
las tendencias de creci-

miento en el mercado 
español. El incre-

mento de la in-
versión en los 
mercados in-
ternacionales 
continuará 
siendo esen-

cial para un de-
sarrollo sano del 

negocio.   

3 Algo que debería 
ser su prioridad y 

que llevamos tiempo 
echando en falta por la 
pelea política y los intere-
ses cortoplacistas es que 
pongan el foco en las ne-
cesidades de los ciudada-
nos y de las empresas. 
Que se preocupen en po-
ner los medios para la 
mejora de las condiciones 
que faciliten la inversión y 
el desarrollo empresarial 
como elementos esencia-
les para la creación de ri-
queza en la sociedad.

FERNANDO ZARATIEGUI 
DIRECTOR GENERAL DE BODEGA DE SARRÍA

1 Ha sido un año compli-
cado para el sector del 

vino. En cuanto a costes, 
seguimos con precios muy 
elevados para mate-
rias primas a cau-
sa de la infla-
ción de los 
tres últimos 
años. Y, en 
cuanto ven-
tas, hay que 
luchar con 
cierto estanca-
miento en el con-
sumo del vino, de la 
hostelería y del ocio en ge-
neral. En Bodega Inurrieta 
hemos tenido un año exce-
lente fruto de nuestra filo-
sofía de calidad y trabajo. 

2 Para el sector diría 
que las expectativas 

siguen siendo inciertas a 
tenor de las últimas cifras 
del consumo de vino a ni-
vel mundial. No se ha recu-
perado el consumo alcan-
zado antes de la pandemia 
y en el último año incluso 
vuelve a descender. Por 
ello a Inurrieta a nivel indi-

“El gobierno debería trabajar 
en la eliminación de  
las barreras a la exportación”

vidual le toca redoblar es-
fuerzos. Nuestra receta de 
las “3 C” es sencilla: todos 
los esfuerzos al servicio de 

la mejor calidad, co-
municar cosas 

ciertas y tangi-
bles, sin artifi-
cios, y después, 
fruto de lo an-
terior, comer-
cializar. 

3 El gobierno 
nacional 

debería trabajar en 
la eliminación de barre-

ras comerciales a la expor-
tación, en promover acuer-
dos aduaneros favorables 
y en la simplificación de la 
burocracia para no quedar 
en desventaja frente a 
otros países productores 
de vino. Al gobierno foral le 
pediría el apoyo en la co-
mercialización y el marke-
ting para las bodegas de 
Navarra, que pagamos 
aquí los impuestos y que 
llevamos la marca Nava-
rra en nuestras etiquetas 
por todo el mundo.

TOMÁS ANTOÑANA 
GERENTE DE BODEGA INURRIETA
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